

Bundesamt für Landestopografie swisstopo
Geodäsie und Eidg. Vermessungsdirektion
Marc Nicodet
Seftigenstr. 264
3084 Wabern

Bern, 23.02.2023

Konsultation Datenmodell DMAV, Teil Dienstbarkeiten

Sehr geehrter Herr Nicodet, lieber Marc

Mit Erstaunen hat die Konferenz der kantonalen Geoinformations- und Katasterstellen (KGK) die laufende Konsultation zum Datenmodell für Dienstbarkeiten zur Kenntnis genommen. Aus technischer Sicht können wir durchaus nachvollziehen, dass ein solches Datenmodell gewünscht wird. Schliesslich ist es zielführend, dass Kantone, welche Dienstbarkeiten führen, diese auch in einheitlicher Weise abbilden. Hingegen hat gerade das Datenmodell DMAV den Anspruch, dass in der amtlichen Vermessung nur noch Inhalte abgebildet sind, welche schweizweit Bestandteil der amtlichen Vermessung sind. Dennoch nehmen wir gerne Stellung aus technischer Sicht und empfehlen auch unseren Mitgliedern, eine Stellungnahme abzugeben.

Folgende Gründe sprechen gegen eine Verbindlichkeit des Datenmodells für die Kantone:

- Die gemeinsam erarbeiteten Empfehlungen zum Vorgehen bei der Erarbeitung von minimalen Geodatenmodellen wurden nicht beachtet¹.
- Die Arbeitsgruppe DM.AV hat das Datenmodell zur Kenntnis genommen, nicht gemeinsam erarbeitet.
- Der Zeitpunkt ist vor Beginn des entsprechenden Pilotprojekts suboptimal.
- Es gibt keine rechtliche Grundlage; die Dienstbarkeiten sind kein Datenmodell gemäss Anhang 1 der Geoinformationsverordnung und entsprechend kann es sich nur um eine Empfehlung, nicht aber um ein minimales Geodatenmodell im Sinne eines Geobasisdatensatzes nach Bundesrecht handeln.

Wir begrüssen hingegen sehr, dass frühzeitig mit der Erarbeitung von Datenmodellen begonnen wurde. Wir erwarten, dass künftig auch die Vermessungsdirektion minimale Geodatenmodelle über die bewährten Abläufe erarbeitet und Konsultationen dazu die bewährten Kommunikationskanäle nutzen. Ansprechstelle für sämtliche Bundesstellen bei der Erarbeitung von minimalen Geodatenmodellen ist die KOGIS. Ein Monat ist zeitlich kurz bemessen, um eine kantonsintern koordinierte Stellungnahme abzugeben.

Freundliche Grüsse



Simon Rolli
Präsident KGK



Hans Andrea Veraguth
Mitglied des Vorstands

¹ <https://www.geo.admin.ch/de/geoinformation-schweiz/geobasisdaten/geodata-models.html>